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Большая пресс-конференция президента-
2006 (II часть)
Начало:

"Большая пресс-конференция президента-2006 (I часть)"

ГУЛИА Г.Г. (Интерфакс): Владимир Владимирович, возвращаясь к экономическим вопросам, наверное, к
важнейшей отрасли, - нефтегазовой отрасли России. Каковы все-таки перспективы ее развития, какой вектор
развития? Будет ли это направление на деприватизацию, на национализацию и укрепление уже
существующих монополий или все-таки будет расширяться частный сектор в этой отрасли тоже? Спасибо.

ПУТИН В.В.: Обращаю Ваше внимание на то, что погоду в мировой энергетике делают крупные
мультинациональные компании. Возьмите любую из них: американскую любую компанию крупную,
европейскую - это большие, мощные, как правило, многонациональные компании. Вот и мы должны
развиваться по этому пути. В некоторых странах, причем не только в странах ОПЕК, но и в европейских
странах, скажем, в Норвегии, нефтегазовый сектор практически полностью монополизирован государством.
Там "Стат-Ойл" и вторая компания - это государственные компании. Мы не идем по этому пути. Да, "Газпром"
сегодня - это компания с контрольным пакетом у государства, но мы об этом сказали и объявили несколько
лет назад, что мы вернем контроль государства над крупнейшей энергетической компанией России -
"Газпромом". Мы это сделали, сделали открыто, но этот процесс сопровождался либерализацией акций
"Газпрома", возможностью инвесторов с рынка входить в число акционеров. Кроме того, мы выбрали
стратегического партнера. Вы знаете, у нас там немецкие компании присутствуют - 10 процентов. Это, по
существу, международная компания. По такому же пути будет развиваться и "Роснефть". Специалисты
"Роснефти" сейчас готовятся к выпуску IPO, вы знаете, на одной из мировых бирж. То есть это будет тоже
международная компания.

Но у нас около десятка достаточно крупных, чисто частных нефтяных компаний, это и ЛУКОЙЛ, это и "ТНК BP",
это и "Сургутнефтегаз", и другие, - их много. Никто не собирается их национализировать, никто не собирается
вмешиваться в их деятельность. Они будут развиваться в соответствии с условиями рынка как частные
компании. Я думаю, что такой баланс наиболее оправдан для сегодняшней российской экономики, включая и
активное участие наших иностранных партнеров в качестве акционеров. Возьмем "ТНК ВР", там, вы знаете, 50
- у российской компании, 50 - у "Бритиш Петролиум". Я регулярно встречаюсь с акционерами. Наши
британские коллеги, как я от них слышал, удовлетворены работой на российском рынке.

По-моему, уже одна треть добычи "BP" в мире осуществляется на российской территории, одна треть или
одна четверть, чтобы не преувеличивать. Одна четверть, точно. Это огромный объем. Плюс к этому, что очень
важно, растут запасы "BP" в России. И российское Правительство идет на то, чтобы передавать под контроль
совместной компании эти большие запасы энергоресурсов. И это тоже вклад в стабилизацию международной
экономики и международной энергетики.

Вот по такому пути мы и будем двигаться дальше.

ХАРЛАМОВА В.А. ("Тихоокеанская звезда", Хабаровск): Не скажутся ли события в Челябинске на скорости
перехода в контрактную армию? И не приведет ли это к тому, что матери не будут отпускать своих сыновей в
армию? Как будет решаться эта проблема?

ПУТИН В.В.: Тот ужасный случай, который произошел в Челябинске, находится в поле зрения руководства
Министерства обороны и российского Правительства. Конечно, это не просто прискорбно, это ужасно - то, что
произошло.

Вы знаете, я бы хотел обратить внимание на то, что российская армия - это часть нашего общества. И мы все,
- я не собираюсь ни на кого перекладывать ответственность, я просто хочу, чтобы мы реально посмотрели на
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вещи, - мы все ответственны за то состояние общества, в котором оно находится, в том числе и средства
массовой информации.

Это касается и воспитательной работы. Это касается и волны насилия на экранах наших телевизоров. Это
много чего касается. Это касается, конечно, и политики государства. Это касается контроля за тем, как
исполняются приказы в Вооруженных Силах, это касается самой системы воспитания в Вооруженных Силах.
Министр обороны подготовил и сделает мне в ближайшее время предложения по качественному улучшению
этой работы, включая возможное создание военной полиции. Думаю, что это было бы вполне востребовано
сегодня. Контроль за соблюдением законности в Вооруженных Силах должен быть ужесточен.

Что касается изменения формы призыва, то она связана с финансированием. К концу 2007 года мы должны
перейти к другой форме укомплектования Вооруженных Сил, при которой значительная часть Вооруженных
Сил будет состоять из контрактников, - это почти все сухопутные войска, ВДВ, морская пехота. И с начала
2008 года мы перейдем на одногодичный срок призыва на действительную службу в армию.

ГОРБУНОВА Н.М. (РИА-Новости, корр.): В последнее время в России участились случаи преступлений на
национальной почве, но никто не берет на себя смелость признать, что в России появились неофашисты.
Зачастую эти преступления называются хулиганством и так далее. Почему?

ПУТИН В.В.: Это неправильно. Если есть проявления именно неонацизма, если есть проявления на
национальной почве, это должно соответствующим образом квалифицироваться правоохранительными
органами, прокуратурой, другими следственными органами, и суды должны выносить приговоры в
соответствии с содеянным. У нас достаточно развитая правовая система, и Уголовный кодекс
предусматривает наказание за совершение соответствующих преступлений. И думаю, что - не думаю, а
уверен, - правоохранительные органы, суды и прокуратуры, в первую очередь, должны, конечно, на это
реагировать. На такие проявления нарушения закона должны реагировать адекватно в соответствии с
законом. Только тогда мы сможем более эффективно бороться с этой заразой. Согласен.

ВАНЬ ДАНЬ (Китайская Народная Республика, агентство "Синьхуа"): Владимир Владимирович, в марте Вас
ждут в Китае, Вы не поделитесь своими мыслями относительно предстоящего визита? Что Вы ожидаете от
этого визита? Это первый вопрос.

Второй. В Китае официально стартует Год России, и в свою очередь Год Китая пройдет в России в следующем
году; какое значение, с Вашей точки зрения, имеют эти мероприятия для укрепления отношений между двумя
странами? Спасибо.

ПУТИН В.В.: Прежде всего хочу сказать, что российско-китайское взаимодействие является очень важным
фактором в укреплении стабильности в мире, стратегической стабильности, и мы этим очень дорожим. Мы
видим стремление наших китайских партнеров и друзей действовать таким же образом. Со своей стороны,
намерены и дальше развивать стратегическое партнерство с Китайской Народной Республикой на основе тех
документов, которые были подписаны в предыдущие годы, на основе Договора о дружбе и взаимодействии,
стратегическом партнерстве. Именно основываясь на этих документах, мы смогли решить очень сложный
вопрос в наших отношениях. Сорок лет Советский Союз и Россия, с одной стороны, и Китайская Народная
Республика, с другой стороны, вели переговоры о государственной границе. 40 лет! Должен сказать, что в
истории российско-китайских отношений вообще не был никогда урегулирован вопрос о границе. Мы решили
эту очень важную задачу, сделав шаги навстречу друг другу. Мы нашли приемлемые решения для обеих
сторон. Мы три года назад поставили перед собой цель вывести наш торговый оборот на уровень 20
миллиардов. Хочу Вас проинформировать о том, что в прошлом году, - хотели это сделать в течение пяти лет,
это было 2-2,5 года назад, - по результатам 2005 года мы вышли на уровень уже 29 млрд. долларов торгового
оборота с Китайской Народной Республикой, и уже поставили перед собой цель к 2010-му году достичь 60
миллиардов объема торгового оборота между двумя странами. Это вполне реально. Уверен, если мы и
дальше будем также относиться к нашему взаимодействию, как сегодня, мы достигнем этой планки. Что
можно ожидать от визита в Китайскую Народную Республику весной текущего года. Мы будем открывать Год
Российской Федерации в Китайской Народной Республике.

Я очень рассчитываю, что это пройдет на самом высоком уровне, и уверен, что мероприятия, масштабные
мероприятия подобного рода будут способствовать дальнейшему сближению наших стран и народов.

РОМАНЕНКОВА В.М. (ИТАР-ТАСС, корр.): Прошло два месяца с момента последних изменений в
Правительстве и Администрации. Как Вы оцениваете работу новых назначенцев и Кабинета Фрадкова в
целом? Можно ли назвать это началом подготовки к выборам 2008 года? И у Вас самого есть предложения по



поводу будущего места работы? Может быть, Вы переедете в Санкт-Петербург, куда собирается
Конституционный Суд?

ПУТИН В.В.: Вы меня ссылаете уже?

РОМАНЕНКОВА В.М.: Нет.

ПУТИН В.В.: Я уже говорил об итогах работы за 2005 год - есть проблемы, с которыми мы не справились. Мы
планировали сдержать инфляцию на уровне 8,5 процента, мы не планировали таких высоких темпов
укрепления номинального и реального эффективного курса национальной валюты - рубля. Есть и другие
вопросы, с которыми не смогли справиться, с которыми Правительство не смогло справиться и Центральный
банк. Вместе с тем, результаты работы в целом являются весьма удовлетворительными, результаты работы
Правительства.

Что касается изменений в Правительстве Российской Федерации, то они направлены на дальнейшее
улучшение качества работы Правительства, особенно это связано с реализацией масштабных планов в
области национальных приоритетных проектов и внимания, повышенного внимания к перерабатывающим
отраслям экономики, высокотехнологичным отраслям в сфере оборонки. С этим связано назначение и
Медведева на должность Первого Вице-премьера, с этим связано повышение в должности Иванова Сергея
Борисовича до уровня Вице-премьера, с тем чтобы он мог контролировать как один из руководителей
Правительства все отрасли и сферы деятельности, направленные на повышение нашей обороноспособности.
Анализ текущей работы за январь этого года показывает, что решения были правильными.

Что касается выборов, то думаю, что об этом не следует говорить часто. Конечно, всегда нужно об этом
думать в условиях любой демократической страны, но Правительство Российской Федерации должно думать
о результатах деятельности, которые отражаются на жизненном уровне наших граждан, оно должно быть
минимально политизировано. Работать надо как следует, а не думать о выборах и кто какие места там потом
займет.

Что касается меня, то вы знаете, что перед тем, как баллотироваться на должность Президента Российской
Федерации, я уже жил и работал в Москве, я считал и считаю себя москвичом, я уже и в Совете Безопасности
работал, и возглавлял Правительство Российской Федерации, был Председателем Правительства России.
Поэтому я не из Петербурга приехал на должность Президента России, а работал в Москве.

А что касается Петербурга, то это мой родной город, я по нему скучаю и с удовольствием там бываю. Надеюсь
и дальше, в будущем иметь возможность посещать Петербург.

Переезд Конституционного Суда считаю вполне обоснованным, имея в виду суперцентрализацию
федеральных органов власти в Москве. Вы знаете, что во многих странах такая практика существует. И в ФРГ
Конституционный Суд находится не в Берлине, а в Карлсруэ. И в Швейцарии он находится не в Берне -
Верховный Суд, а в другом городе. Это не подрывает, никак не подрывает столичного статуса Москвы,
которая была, есть и будет столицей Российской Федерации. Такая небольшая децентрализация власти
только на пользу.

МИХАЙЛОВ М.Ю. ("Петербург 5 канал"): Владимир Владимирович, если позволите, на минуту отвлечься от
политики и от экономики.

Понятно, что график Президента даже не жесткий, а жестокий. Тем не менее, удается ли Вам все-таки
выкроить время, почитать просто любимую книжку, посмотреть телевизор или кинофильм?

Если да, то какие литературные, кино- или теленовинки Вам запомнились в последнее время? Может быть,
"Мастер и Маргарита" или "Дневной дозор"?

Спасибо.

ПУТИН В.В.: Я бы сейчас не хотел заниматься рекламой.

Мне, конечно, удается время от времени и фильм посмотреть, и почитать книгу. Очень хорошая форма - это
аудиолитература. Можно и в машине аудиозапись слушать в ходе передвижения на работ и обратно либо в
каких-то других местах профессиональной деятельности. Я сейчас слушаю лекции Ключевского по русской
истории. А фильмы - да, тоже иногда смотрю.

Как вы знаете, публично это было известно, смотрел "Девятую роту", но и другие фильмы тоже смотрю.



Стараюсь следить за тем, что происходит. Я очень рад тому, что возрождается российский кинематограф.
Мне это очень приятно. И я хочу поздравить наших кинематографистов, которые в непростых финансовых,
экономических условиях, за счет таланта своего прежде всего, за счет таланта и за счет высокого уровня
российской кинематографической и театральной школы добиваются блестящих успехов. Поздравляю их.

КОЛЕСНИЧЕНКО А.А. ("Аргументы и факты"): Вопрос про самочувствие общества, если Вы не против. Если я
не ошибаюсь, в России снизилось потребление алкоголя - отлично, если так. Правда, я знаю людей, которые
бросили пить только по одной причине: теперь все деньги они тратят на игровые автоматы. Они теперь на
каждом углу, не только в больших городах. Что называется, и смех и грех, когда пенсионерки из последних сил
пятачки в них засовывают. Я понимаю, что запрещать, как того в моменты просветления требуют иногда сами
игроки, это уже нереально. Но есть опыт других стран, и решение в России, мне кажется, уже назрело. Что Вы
думаете по этому поводу, какие есть варианты?

ПУТИН В.В.: Во-первых, согласен с Вами в том, что это проблема. Зависимость от азартных игр - она может
быть не меньшей, чем от алкоголя или наркотиков. И в мире немало случаев, трагических случаев, связанных
с такой зависимостью. Мы, конечно, должны подумать о том, чтобы оградить наших граждан от того, что
сейчас происходит в сфере игрального бизнеса. Сейчас Правительство Российской Федерации готовит
соответствующие предложения на законодательном уровне. Эта работа идет вместе с депутатами
Государственной Думы.

Мы, конечно, должны проанализировать и иметь в виду имеющийся опыт в странах, где этот бизнес
развивается давно, но должны принять решения, которые соответствуют нашим реалиям. Я сейчас не буду
предвосхищать этих решений, потому что все это находится в процессе реального обсуждения.

Более того, должен сказать, что это - щепетильная тема, и я, конечно, буду формулировать и свою
собственную позицию, свой собственный подход, но в целом соглашусь с основными принципами, которые
будут предложены депутатами Государственной Думы и Правительством.

ТУВЕНО ДЕЛЬФИН (АФП, агентство "Францпресс"): Владимир Владимирович, Вы часто встречаетесь с
Президентом Лукашенко и откровенно оказываете поддержку его режиму, а в то же время запад говорит о
диктатуре. Как Вы сможете объяснить Вашу поддержку Лукашенко и, по Вашему, возможны ли свободные
выборы в Белоруссии в марте? Спасибо.

ПУТИН В.В.: Свободные выборы всегда возможны.

Что касается моих встреч с Президентом Белоруссии, то они объясняются не поддержкой, как Вы выразились,
"режима", а поддержкой братского нам белорусского народа.

Хочу обратить Ваше внимание на то, что с Белоруссией у нас происходят интеграционные процессы,
процессы не простые, сложные. Они часто выливаются в очень острую дискуссию, как это было два года
назад при откреплении цен на энергоносители в Белоруссии от внутренних российских цен, все это вы должны
помнить. Поэтому говорить о том, что мы любой ценой поддерживаем того или иного политического деятеля,
абсолютно неправильно. Мы проводим свою взвешенную политику, направленную на развитие отношений с
государством, в данном случае с белорусским государством. Между Россией и Белоруссией веками
складывались особые отношения. Они ни в какое сравнение не идут с отношениями Белоруссии с Францией
либо другой западно-европейской страной, не забывайте об этом, пожалуйста. Мы об этом помним и будем
помнить в будущем.

ГЕРЕЙХАНОВА А.Ф. (Газета "Тверская жизнь"): Владимир Владимирович, Вы знаете, что в прошлом году
появился такой нашумевший мегапроект как "НАШИ". Эти ребята называют современную политическую элиту
"поколением пораженцев". На Ваш взгляд, насколько обоснованно такое мнение?

ПУТИН В.В.: Пораженцев? Еще раз сформулируйте пожалуйста. Кого они называют "поколением
пораженцев"?

ГЕРЕЙХАНОВА А.Ф.: (Газета "Тверская жизнь"). Современную политическую элиту они называют "поколением
пораженцев".

ПУТИН В.В.: Молодые люди всегда склонны к каким-то крайним оценкам, поэтому здесь я не вижу ничего
необычного. И, конечно, молодым людям, как радикально настроенным практически по любому вопросу,
хочется максимальных результатов и для себя, и для своей страны. Я считаю это положительным фактором.
Настраиваться нужно на грандиозные победы. Тогда мы будем хотя бы удовлетворительных результатов



добиваться.

Что касается пораженчества, то думаю, что в определенный период нашей новейшей истории в российском
обществе такие чувства зашевелились. Это была очень опасная тенденция. Считаю, что она преодолена и с
укреплением российской государственности, и с обеспечением темпов развития российской экономики.

ГАЛИМОВА Н.В. ("Московский комсомолец"): Владимир Владимирович, Вы сегодня уже высказались о
целесообразности переноса в Санкт-Петербург Конституционного Суда. На Ваш взгляд, существует ли
необходимость переноса в Северную столицу или в какие-либо иные крупные российские города других
федеральных органов власти? Если да, то каких?

ПУТИН В.В.: Это для Конституционного Суда и для Петербурга более или менее естественное дело, имея в
виду, что там освобождается крупнейший комплекс в центре Петербурга - зданиЕ Сената и Синода - в связи с
переездом Государственного архива в новое, специально подготовленное для этих целей здание.

Конституционный Суд Российской Федерации находится не в лучших бытовых условиях сегодня в Москве.
Поэтому переезд Конституционного Суда не будет связан с огромными затратами необоснованными, имея в
виду, что зданиЕ Сената и Синода все равно нужно реконструировать и реставрировать. Переедет туда
Конституционный Суд или не переедет - все равно нужно вкладывать деньги в его реставрацию. Поэтому,
решая проблему реставрации и обеспечения нормальной деятельности Конституционного Суда, мы сразу
одним ударом убиваем двух зайцев. И в целом это удачное решение. Плюс к этому и для города Петербурга
это, конечно, формально-юридическое, но все-таки повышение его статуса. Можно говорить о реальных
столичных функциях. Это все-таки самая вершина одной из ветвей власти - судебной - Конституционный Суд.
То, что он будет несколько географически удален от политических центров принятия решениЙ, это, конечно,
не панацея от, скажем, коррупции либо использования Конституционного Суда, его прерогатив и полномочий в
решении политических вопросов, но все-таки это немножко в сторонке. Хуже не будет.

Что касается возможного переезда других федеральных органов, в некоторых случаях, может быть, и с точки
зрения процесса децентрализации власти, было бы неплохо. Но это пока слишком дорогое удовольствие. Это
требует больших затрат. Считаю это нецелесообразным. У нас много других вопросов, на которые мы могли
бы израсходовать деньги, которые пойдут на решение организационных вопросов, с переездом каких бы то ни
было центральных органов власти из Москвы в другие регионы страны.

ЛАТЫШЕВ А.Н. ("Республика Татарстан"): Уважаемый Владимир Владимирович!

В конце прошлого года с помощью одной известной российской газеты в крупном (это 10 тысяч жителей)
татарском селе Средняя Юрюзань в Пензенской области вдруг совершенно неожиданно обнаружили
ваххабизм, хотя, как выяснили другие журналисты позднее, никакого ваххабизма там в помине не было. Но
слово не воробей. И таким образом, население крепкого, зажиточного села одним махом записали в
экстремисты и бросили тень, таким образом, кроме всего прочего, волей или неволей - не знаю, но на всех
татар, мусульман России. Это один пример.

На мой взгляд, в последнее время случаев ксенофобии, национальной розни, религиозной розни в России все
больше. И адекватной оценки, адекватно жесткой оценки им не дается, и создается впечатление, что
российские власти просто боятся такого понятия, как национальная политика.

Как Вы оцениваете ситуацию в этой сфере?

Спасибо.

ПУТИН В.В.: Мне трудно с Вами согласиться в том, что инцидент, о котором Вы упомянули, бросает какую-то
тень на мусульман либо татар России, уже хотя бы потому, что я об этом в первый раз слышу. Если бы Вы
сейчас об этом не сказали в такой широкой аудитории, особенно в ходе прямого эфира, уверен, что и
миллионы российских граждан об этом бы ничего не узнали. Поэтому говорить о том, что газета что-то
написала и это бросило тень, абсолютно необоснованно. Я с Вами в этом не согласен.

Конечно, люди, особенно столкнувшись с проблемами ваххабизма - с худшими его проявлениями, потому что
ваххабизм сам по себе не несет какой-то угрозы, - но с извращением норм ислама, извращением ваххабизма,
они, конечно, не могут трактовать это иначе, как призывы к терроризму.

Что касается вылетит слово - не воробей, не поймаешь. Зощенко говорил: "Вылетит слово - не воробей, не
поймаешь". А у нас догонят, поймают и посадят. В данном случае что-то похожее произошло и с теми



публикациями, о которых Вы сказали, с точки зрения негативных последствий, необдуманных выступлений в
средствах массовой информации. Но здесь уже коллега спрашивала. Я считаю, что, действительно, органы
государственной власти, правоохранительные органы в случае проявления ксенофобии и других
преступлений, связанных с ксенофобией, с национальной нетерпимостью, должны реагировать более жестко,
и должны применять соответствующие предусмотренные в Уголовном праве, в Уголовном кодексе Российской
Федерации нормы. К этому буду призывать, на это буду настраивать правоохранительную систему, в том
числе и в ходе ближайших годовых совещаний и в Генеральной прокуратуре по итогам года и в других
правоохранительных органах.

ГАМОВ А.П. ("Комсомольская правда"): Вообще-то я хотел спросить про Андрея Сычева, но Вы и вчера на
совещании в Кремле об этом говорили, и сегодня подробно ответили. Поэтому у меня будет вопрос о нашей
истории. Завтра исполняется 75 лет первому Президенту России. Как Вы думаете, Владимир Владимирович,
настала ли пора оценить эпоху Ельцина и фигуру Ельцина? Если да, как Вы оцениваете? Если можно -плюсы
и минусы. Спасибо.

ПУТИН В.В.: Вы знаете, помните эту историю замечательную Дэн Сяопин, по-моему, был во Франции, его
спросили о том, как он оценивает результаты Великой французской буржуазной революции, - это было, по-
моему, где-то в 70-х годах, - сказал, что еще прошло очень мало времени для того, чтобы давать оценки
подобного рода.

Так что же говорить об оценке деятельности первого Президента России? Россия в это время переживала
драматические годы в своем развитии, Россия находилась, да и сейчас еще находится, на переломе своей
истории, происходили капитальные изменения и в политике, и в государственности, в социальной сфере. Эти
годы были связаны, к сожалению, с большими потерями для граждан страны, для населения нашей страны,
для людей. Все эти проблемы нам хорошо известны.

Как бы действовал каждый из нас, в том числе я, в этих условиях, можно только догадываться. Можно как
угодно характеризовать тот период и вы можете как угодно оценивать деятельность первого Президента
Российской Федерации, но безусловным является одно - именно в то время, когда Борис Николаевич Ельцин
возглавлял Россию, народ нашей страны, граждане России получили главное, ради чего все эти
преобразования производились, - свободу. Это огромная историческая заслуга Ельцина Бориса Николаевича.

ШАБАЛИНА И.И.(Саха (Якутия): Владимир Владимирович, во время своей недавней поездки в Якутию Вы,
наверное, еще раз убедились в том, в каких суровых климатических условиях мы живем. То совещание,
которое Вы провели в Якутске, касалось больших экономических проблем, на решение которых мы надеемся,
и они, вероятно, будут иметь очень большое значение в социально-экономическом развитии нашей
Республики.

Но сейчас не об этом. Я хотела бы спросить о наболевшем, о том, как будет решаться вопрос о пенсиях
северян, о том как будет применяться районный коэффициент к тем, кто работал на Севере. Этот вопрос
касается не только Якутии, но и всех северных территорий России.

Спасибо.

ПУТИН В.В.: Вы имеете в виду применительно к национальным проектам?

ШАБАЛИНА И.И.: Ну, в общем-то, да.

ПУТИН В.В.: Понятно. Сейчас этот вопрос обсуждается в Думе, Вы знаете, принято соответствующее
решение, идет дискуссия между Правительством и Государственной Думой. Давайте подождем тех решений,
на которые Правительство и депутатский корпус выйдут в ходе этих обсуждений. Мне бы очень хотелось,
чтобы при принятии законов и законодательных актов они принимались без юридических погрешностей, без
"грязи" юридической, а все решения были бы ответственными, до конца взвешенными, с экономической точки
зрения и с точки зрения необходимости решения социальных задач, в том числе и на Севере.

Одна из главных проблем, как я считаю, - это проблема, связанная с местом пребывания пенсионеров после
выхода на пенсию. Я считаю, что где бы пенсионер ни жил, он имеет право получать соответствующую
надбавку. И вот это - самое главное. Иначе мы будем стимулировать возврат пенсионеров в те места, где они
заработали эти надбавки, а Правительство предпринимает все меры для того, чтобы эти территории
заселялись людьми молодыми, трудоспособными и так далее. Но это - явное противоречие между целями и
средствами, которые использует Правительство для их достижения.



ОНО МАСАМИ ("Асахи", Япония): Уважаемый Президент! У меня два вопроса.

В ноябре прошлого года Вы совершили визит в Японию. В начале этого года у Вас как ожидания развития
отношений с Японией?

Еще вопрос. Во время общения с японским дзюдоистом Ямасита в конце прошлого года Вы сказали, что для
Вас "дзюдо - это всё". Но если можно, чуть-чуть более конкретно скажите, пожалуйста, что для Вас дзюдо?
Все-таки в вашем родном городе Санкт-Петербурге будут спортивные мероприятия - Кубок Путина по дзюдо.
Спасибо.

ПУТИН В.В.: Прежде всего хочу сказать, что я удовлетворен итогами визита в Японию.

Во-первых, обсуждение всех, в том числе очень сложных вопросов по мирному договору, было на этот раз
предельно открытым, очень предметным. Мы, мне кажется, наконец поняли друг друга, что если мы хотим
стремиться к решению вопроса, то нужно идти по пути решения, а если мы хотим использовать проблемы
Курильской гряды для того, чтобы решать внутриполитические задачи, если мы хотим изображать из себя
самураев и размахивать мечом, то тогда мы готовы тоже играть в эту игру, будем здесь тоже размахивать,
бегать и кричать. Но я так понял наших японских друзей и партнеров, что они, оценив реалии, вступили с нами
в новое качество отношений. И мы вместе начали искать пути разрешения проблемы, приемлемые как для
японской, так и для российской стороны, не подрывая международных договоренностей в Ялте, в Потсдаме и
в Сан-Франциско. И при доброй воле с обеих сторон, уверен, мы такое решение найдем. Россия будет
стремиться к поиску такого решения - при уважении японских интересов и, разумеется, руководствуясь своими
национальными интересами.

Что касается дзюдо, то мне очень нравится, действительно, этот вид спорта. Я считаю, что это - одна из
частей мировой культуры. Лозунг дзюдо хорошо известен, во всяком случае, тем, кто занимается этим видом
спорта. Лозунг звучит примерно так: "Гармония с окружающим миром и с самим собой". Это очень важное
философское начало для достижения целей в любой сфере. Первое.

И второе. Мужество в сочетании с благородством - это отличительные признаки этого вида единоборства. И
мы в России будем делать все для того, чтобы и в политике, и в спорте действовать в соответствии с этими
принципами.

ГОРЯШКИЕВА И.В. ("И-Строй.RU"): Вопрос такой.

Владимир Владимирович, в конце прошлого года был принят пакет документов по доступному жилью. На
сегодняшний день эксперты уже выявили ряд противоречий с существующим законом. В частности, это
касается Градостроительного кодекса и Жилищного кодекса. Сколько времени будет дано на доработку? Нет
ли опасений, что этот проект вызовет такую же массу недоумений или непонимания со стороны граждан, как и
Федеральный закон о монетизации льгот? Спасибо.

ПУТИН В.В.: Надеюсь, что никаких недоразумений здесь не произойдет. Хотя Вы обратили внимание
абсолютно верно на болевые точки в реализации этого проекта. Конечно, до тех пор, пока мы не
разбюрократим принятие решения по земле, эффективно работать по этому направлению невозможно. Это
касается не только крупных столичных городов, это касается и других территорий Российской Федерации.
Поэтому изменения нужны, изменения, направленные на то, чтобы обеспечить безусловную реализацию и
Программы "Жилище до 2010 года", и Национального проекта по доступному жилью. Здесь, Вы знаете,
предусмотрены определенные меры, связанные с увеличением уставного капитала соответствующей
структуры, которая будет заниматься ипотекой. Здесь предусмотрены дотации и субсидии, точнее - субсидии
для граждан, в том числе - и прежде всего - для молодежи. Субсидии будут распределяться по территориям в
зависимости от бюджетной обеспеченности и по категориям граждан - молодые специалисты на селе,
допустим. Всё это не может быть реализовано без внесения соответствующих изменений в законодательство.
Надеюсь очень на то, что Правительство и Государственная Дума сделают это оперативно.

КУЗЬМИН В.В. ("Российская газета"): Владимир Владимирович, Вы сегодня уже не раз говорили о
национальных проектах, хотелось бы вернуться еще раз к этой теме. Почему для работы над ними был создан
такой вот странный механизм, когда при действующих Государственной Думе и Правительстве появляется
новый орган, который подчиняется лично Вам и в который входят в том числе министры, депутаты,
представители региональной власти, но не входит Премьер-министр?

Спасибо.



ПУТИН В.В.: Премьер-министр у нас руководит Правительством Российской Федерации и отвечает за всё в
сфере экономики и в некоторых других сферах деятельности государства, в том числе и за национальные
проекты. Ему подчиняются напрямую все ведомства, все министерства, и он не просто со стороны
контролирует и следит за тем, что там происходит, он руководит этим процессом. Но для того, чтобы
обеспечить безусловное исполнение этих приоритетов как основных выбранных для страны и государства,
Правительства в ближайшее время, для того, чтобы избежать ошибок, о которых здесь уже говорили,
избежать разворовывания выделяемых средств, - огромные деньги - 160 миллиардов мы только в этом году
выделяем на достижение целей, которые поставлены в рамках общенациональных приоритетных проектов, -
для того, чтобы сосредоточить усилия, административные ресурсы не только Правительства, но и регионов,
Администрации Президента, потребовались, на мой взгляд, обоснованные решения, с точки зрения создания
дополнительных механизмов в реализации поставленных задач.

Считаю, что это обоснованно, и надеюсь на то, что работа будет двигаться эффективно, может быть, даже
более эффективно, чем по некоторым другим федеральным целевым программам.

НИКУЛИНА О.С. ( г.Волгоград, газета "Городские вести"): Владимир Владимирович, в последние несколько
лет большой процент молодежи идет в политику. Поделитесь, пожалуйста, секретом политического успеха. И
вообще, на Ваш взгляд, какова роль молодежи в современной политике России? Спасибо.

ПУТИН В.В.: Глобальный вопрос. Роль молодежи в политике любой страны крайне важна, имея в виду, что в
руках тех людей, которых мы сегодня относим к молодым нашим гражданам, к молодому поколению, завтра
окажется вся страна и полнота принятия решений в отношении нашего государства. Поэтому чем раньше
молодые люди будут вовлекаться в политическую деятельность, тем лучше. Тем более, что молодые люди
лишены каких-либо стереотипов, которые мешали бы принимать смелые решения.

Конечно, количество молодых в политике должно быть сбалансировано, особенно в органах власти и
управления, имея в виду, что в этих органах должны находиться и люди со значительным опытом, со
знаниями профессиональными. Но я приветствовал и буду приветствовать привлечение молодых в
политическую деятельность. Вот и все мое отношение.

И я рассчитываю на активную жизненную позицию молодых людей. Она крайне востребована и очень нужна
России.

ЦИОЛИАС АФАНАСИОС ("Мега ТВ", Греция): Владимир Владимирович, в последние месяцы намечается
какая-то активность вокруг кипрского регулирования. Вы встречались почти со всеми игроками: с турецкими,
греческими, кипрскими. Даже многие говорят, должны в этом году закончить. Вот хотел бы услышать Вашу
оценку, как Вы видите роль России в этом процессе и меняется ли Ваша политика? Вот есть такое ощущение.

Позвольте на правах моих 20 лет в Москве - без камней, слава богу - позвольте такой вопрос, прошлогодний
нюанс. Я Вас и в прошлом году спрашивал: меняете ли Вы политику по Кипру, и Вы очень много рассказали о
проблемах с визами, например, с Кипром и с Грецией. Проблема остается?

ПУТИН В.В.: Начну с последнего.

Проблема остается. Но, на мой взгляд, мы движемся в правильном направлении. Наши кипрские партнеры и
друзья согласились на упрощенный порядок выдачи виз для отдельных категорий российских граждан. И для
всех граждан максимально создают условия для визового обслуживания, наиболее благоприятные условия.

Вместе с тем мы полагаем, что вполне можно было бы вернуться, хотя бы с Кипром, к безвизовому режиму.
Думаю, что экономика Кипра в этом крайне заинтересована, имея в виду огромный поток российских туристов,
которые с удовольствием отдыхают на Кипре, в том числе и в греческой части. Но если не будет такой режим
введен, то все большее и большее количество людей, которые абсолютно деполитизированы, - поверьте мне,
они даже не знают, что на Кипре происходит, будут ездить в Турцию и в северную часть Кипра, потому что там
пускают без виз. На границу пришел, штампульку поставили, заплатил там 20 долларов или 25 и пошел
отдыхать.

Кипр - это страна, которая имеет естественные границы в виде моря Средиземного. И можно вполне
разработать такую систему, при которой человек-турист, приезжающий на Кипр и получивший кипрскую визу,
не сможет дальше переехать без соответствующего разрешения в любую другую страну Евросоюза,
входящую в Шенгенскую зону. Такое же можно сделать? Можно.

Мы просим и кипрских партнеров, и наших друзей и коллег в Брюсселе подумать над этим. Это не будет



нарушать общешенгенских правил. Но, как вы знаете, мы работаем вместе с Брюсселем над безвизовым
режимом. Надеюсь, что рано или поздно этот вопрос будет решен для России в целом, тогда и проблема с
посещением российскими туристами Кипра тоже сама по себе исчезнет. Хотя, повторяю, можно сделать для
Кипра какой-то эксклюзив, не нарушая общих правил.

Что касается нашей политики на кипрском направлении, она не изменилась. Но нам бы очень хотелось, чтобы
наша политика была сбалансированной и чтобы все участники процесса - и Турецкая Республика, и северная
часть Кипра, и Греция, и Кипрская Республика - в целом с доверием относились к тому, что делает Россия на
международной арене в целом и по кипрскому урегулированию в частности. Мы будем и дальше работать с
Генеральным Секретарем ООН.

Мы считаем, что только сами люди, проживающие на острове, могут определить свою собственную судьбу. И
мы надеемся, что будут найдены приемлемые для севера и для юга Кипра компромиссы. Мы полагаем, что
северная часть Кипра тоже демонстрирует, и демонстрирует достаточно ясно, свое стремление к
урегулированию. Это заслуживает поощрения. Во всяком случае, в сфере совместной экономической
деятельности это было бы вполне обоснованно, не нарушая баланса интересов, и не нарушая наших
отношений ни с Грецией, с которой у нас на протяжении веков очень близкие, дружественные связи
развиваются, ни с Кипром как с государством.

ГРИГОРЬЕВА Е.А. ("Известия"): С начала этого года Россия, как известно, начала достаточно жесткий
переход на рыночные цены при расчете за энергоносители со своими соседями. Много об этом в принципе
было сказано, но все-таки хотелось бы понять. Не считаете ли Вы, что в перспективе некая упущенная от
этого перехода политическая выгода может оказаться весомее, чем получаемые сейчас доходы?

ПУТИН В.В.: Я не считаю, что доходы от перехода на рыночное ценообразование с нашими ближайшими
соседями могут нанести какой-то ущерб нашей политике на постсоветском пространстве. Более того, уверен,
что как раз наоборот, это поможет решать наши внешнеполитические задачи и цели.

Обращаю ваше внимание на то, что мы не резко, как некоторые говорят, перешли и переходим на рыночное
ценообразование с нашими соседями. Ведь нерыночные способы ценообразования, фактическое
дотирование экономик бывших республик Советского Союза за счет российских потребителей, за счет
граждан Российской Федерации, продолжаются вот уже 15 лет. Только дотирование украинской экономики
ежегодно, обходилось российским гражданам в 3-5 млрд.долларов США. Ежегодно! Для сравнения скажу,
насколько мне не изменяет память, помощь со стороны Соединенных Штатов Америки Украине в прошлом
году составила 174 миллиона, а здесь - ежегодно 3-5 миллиардов.

Вы знаете, Федеративная Республика Германия тратит огромные деньги для поднятия экономики восточных
земель. Но они платят за объединение нации, а мы-то за что платим? Это первое.

И второе. Вот эта дотация, эта помощь с нашей стороны на протяжении 15 лет, она никем не замечается - как
будто так и нужно. А ведь это не так. У нас своя экономика, своя страна и свои граждане, свои пенсионеры,
свои военнослужащие, медицинский персонал и преподаватели, другие бюджетники, которые нуждаются в
нашей поддержке. И мы давно уже говорим о переходе на рыночное ценообразование, это было не вдруг, не в
конце 2005 года. Напомню, что с Украиной мы об этом говорим уже несколько лет, в том числе говорили и в
начале 5-го года. Никакой неожиданности не было для наших партнеров, никакой. И с другими нашими
партнерами мы тоже об этом говорим, сегодня говорим. Это второе.

И, наконец, третье. Ни в одном из наших решений при переходе на рыночное ценообразование нет ни тени
волюнтаризма. Вот когда мы каждый год заключали с Украиной один договор, в рамках которого определяли
условия поставок нашего газа на Украину, и в другой части этого же договора обговаривали условия поставок
нашего газа в Европу, вот тогда, на протяжении всех предыдущих лет, Европа зависела от наших
договоренностей с Украиной. И сами цены на российский газ в Украину определялись действительно из
политических соображений и по каким-то непонятным договоренностям. Теперь мы с Украиной перешли на
понятную формулу определения цены. Мы, извините меня за эту грубость, не из носа выковыриваем эту цену.
Есть формула, которая привязана к мировым ценам на нефть и нефтепродукты, на газолин и топочный мазут.
И все это котируется на мировых рынках, это просто математическая формула, не зависит от нас. И эту
формулу мы применяем со всеми западно-европейскими странами. И вот теперь можно сказать, что вне
зависимости от воли российского Правительства будет определяться эта цена рынком мировым. Это что
касается Украины.

Что касается поставок в Западную Европу. Мы подписали не один, как раньше, а два контракта. Один -



поставки на Украину, второй контракт - транзит в Европу. И именно это обеспечивает стабильность наших
поставок, именно это гарантирует стабильность снабжения наших западно-европейских потребителей.

И я считаю, что это - огромный шаг вперед, который сделали и Украина, и Россия на пути стабильности
европейского энергетического рынка.

КОЛОСОВ И.В. (ТВЦ): Владимир Владимирович, Вы в своих выступлениях не раз говорили о том, что страна
нуждается в инвестициях, что совершенно естественно - для развития нужны деньги. Не естественно, мне
кажется, иное: заявления членов Правительства, его финансово-экономического блока, сводятся к тому, что
деньги в стране в данный момент способны породить лишь инфляцию. Они утверждают, что деньги лучше
размещать в ценных бумагах и валютах зарубежных стран.

Чем Вы можете объяснить это противоречие: Президент говорит о том, что стране деньги необходимы,
финансово-экономический блок говорит о том, что деньги стране мешают. И вообще я, честно говоря,
впервые встречаюсь с финансистами, которым мешают деньги. Спасибо.

Спасибо.

ПУТИН В.В.: Это говорит о том, что Вы невнимательно следите за тем, что происходит в мировых финансах и
в мировой экономике.

Если Вы посмотрите на опыт Голландии определенного времени, совсем недавно, то Вы вспомните про так
называемую "голландскую болезнь", когда нефтедоллары захлестнули экономику. И мировая экономика
выработала соответствующее противоядие против подобного - неблагоприятного, несмотря на внешне
благоприятные условия, конъюнктурные, для себя, - тем не менее, неблагоприятного развития событий.

Что происходит? Специалисты знают. Я позволю себе очень коротко об этом сказать. В нашу экономику из-за
больших цен на нефть, а сейчас это свыше 60 долларов за баррель, Вы знаете, в прошлом году
средневзвешенная цена на Urals была 51 доллар, за январь - это уже 58-60. При большом поступлении
нефтедолларов Центральный банк вынужден изымать эти доллары и эмитировать рубли. Увеличение
денежной массы в экономике ведет к повышению инфляции. Для того, чтобы бороться с инфляцией,
Центральный банк увеличивает номинальный курс национальной валюты, что ведет к увеличению реального
эффективного курса и к увеличению потока импортных товаров в Российскую Федерацию. В прошлом году он
вырос на 28 процентов, что подавляет развитие собственного сектора перерабатывающей промышленности.

Все это - объективные процессы, которые нужно иметь в виду, когда Вы слышите заявление финансово-
экономического блока. Если бы не было Стабилизационного фонда, то, думаю, что Центральному банку не
удалось бы выйти и на тот параметр инфляции, который мы сегодня имеем по прошлому году, - 10,9
процента, она была бы больше. Но это - один из главных, ключевых моментов нашего развития - удержание
инфляции. Мы все говорим о развитии малого бизнеса, говорим о том, что у нас слишком высокие ставки
рефинансирования в банках, по кредитам высокие ставки. Да, сейчас это - 12-13 процентов, а в начале
прошлого года было, по-моему, 15. Но пока инфляция не будет у нас такая, как мы хотим, - три, пять или
шесть процентов, - до тех пор и высокие ставки в банках будут, до тех пор граждане не смогут
воспользоваться и государство эффективно не сможет проводить ипотечную систему кредитования
строительства жилья, бизнес не сможет получать "длинные" дешевые деньги - по шесть, по семь процентов.
Это сложная комплексная задача. Подходить к ней нужно очень ответственно. До сих пор Правительству это
удавалось.

Кстати говоря, не только в ценных иностранных бумагах могут быть размещены средства Стабилизационного
фонда. Я обращаю ваше внимание на то, что приоритетные национальные программы появились в
результате того, что Правительство изменило уровень "цены отсечения", как вы знаете, до 27 долларов, и
поступления в бюджет увеличились. Это сознательный, по оценкам некоторых экспертов - достаточно
опасный, с точки зрения возможности соблюдения макроэкономических параметров, но все-таки, на мой
взгляд, обоснованный шаг, потому что граждане России должны почувствовать положительные результаты
макроэкономической политики Правительства, должны почувствовать, - и мы должны вселить уверенность в
наших людей в то, что Правительство проводит правильную политику, чтобы повысить поддержку со стороны
населения курсу, проводимому Правительством по развитию страны. Думаю, что действия, тем не менее,
являются обоснованными и достаточно взвешенными, поскольку предложенные параметры бюджета и
развития экономики не нарушают макроэкономические показатели.

ВОПРОС: Уважаемый Владимир Владимирович, у меня два вопроса. Первый вопрос, я не могу его не задать,



это вопрос от русскоязычной части нашей республики. Будет ли поддержана федеральным центром
единственная в России программа по возвращению и обустройству русскоязычного населения, которая
реализуется у нас при поддержке нашего президента?

И второй вопрос. Могут ли вынужденные переселенцы из Северной Осетии надеяться на то, что Ваше
поручение будет выполнено, и до конца этого года они смогут вернуться к местам своего прежнего
постоянного проживания?

Спасибо Вам, Владимир Владимирович, я уже второй раз приезжаю на пресс-конференцию и второй раз мне
удается задать Вам вопрос. Надеюсь, это станет доброй традицией.

ПУТИН В.В.: Спасибо за Ваше внимание к событиям подобного рода. Давайте начнем с очень болезненного и
очень сложного вопроса - возвращение беженцев.

Я думаю, что это - правильный процесс, движение в абсолютно правильном направлении. Не нужно только его
политизировать, не нужно создавать проблемы там, где их нет. Люди между собой десятилетиями жили
вместе без всяких проблем. Нам нужно создать условия, повышающие доверие друг к другу, нужно политикам
с обеих сторон: и со стороны Северной Осетии - Алании, и со стороны и со стороны Ингушетии, - отказаться от
использования этого инструмента для поднятия своего собственного рейтинга. Нужно работать над решением
проблем конкретных людей. И если мы озаботимся именно этим, если будем думать о конкретных людях, зная
их пофамильно, тогда мы всё решим. Это первое.

И со стороны Северной Осетии - Алании, и со стороны Ингушетии, - отказаться от использования этого
инструмента для поднятия своего собственного рейтинга. Нужно работать над решением проблем конкретных
людей. И если мы озаботимся именно этим, если будем думать о конкретных людях, зная их пофамильно,
тогда мы всё решим. Это первое.

Что касается возвращения русскоязычной части населения Ингушетии в Республику, мы, конечно, будем
поддерживать этот процесс, тем более, что он инициирован руководством самой Республики. Это даже
неважно, кем являются эти люди по национальности: ингуши, русские, татары, мордва, - я не знаю, кто угодно
- евреи, все люди, которые считают Ингушетию своей малой родиной, имеют право вернуться к родным
очагам. Инициатива президента очень важная, очень правильная, показательная для других регионов
Северного Кавказа. И, конечно, мы будем искать формы поддержать президента Ингушетии в его
деятельности.
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